

adanya pendapat *generation gap* dan lain-lain. Perubahan sosial dapat mengganggu keseimbangan antar satuan sosial (*sosial unit*) dalam masyarakat. Banyak penyebab perubahan masyarakat, diantaranya, ilmu pengetahuan, kemajuan teknologi serta penggunaannya oleh masyarakat, komunikasi dan transportasi, urbanisasi, perubahan atau peningkatan harapan dan tuntutan manusia, yang pada gilirannya mempengaruhi perubahan masyarakat.

Fenomena perubahan sosial saat ini menggambarkan dan menjelaskan kepada kita bahwa agama menjadi salah satu faktor perubahan sosial. Agama yang hidup dan berkembang dalam masyarakat memiliki peranan penting dan tidak terlepas keterikatannya dengan agama.

Agama sebagai bentuk keyakinan manusia terhadap sesuatu yang bersifat individu maupun dalam hubungannya dengan kehidupan bermasyarakat. Selain itu agama juga memberi dampak bagi kehidupan sehari-hari. Dengan demikian agama memiliki kekuatan yang mengagumkan dan sulit ditandingi oleh keyakinan di luar agama, baik doktrin maupun ideologi yang bersifat profan.

Menggagas pemikiran tentang peran agama dan perubahan sosial, berlandaskan pada pemikiran bahwa perubahan sosial merupakan suatu fakta sosial yang sedang berlangsung, yang disebabkan oleh kekuatan - kekuatan yang sebagian besar berada di

luar kontrol kita dan tidak ada kemungkinan untuk menghentikannya. Posisi agama berada pada dua sisi yang berbeda. Di satu sisi agama dapat menjadi penentang perubahan, dan di sisi yang lain dapat menjadi pendorong terjadinya perubahan sosial. Kenyataan inilah yang kemudian menarik minat untuk menjelaskan mengapa hal tersebut bisa terjadi dengan melihat kondisi pasca penutupan lokalisasi Dolly, yang mana peran agama sangat dibutuhkan, karena perubahan sosial dan ekonomi di masyarakat Putat Jaya yang begitu cepat.

e. Fungsi agama dalam kehidupan masyarakat

Masyarakat adalah gabungan dari kelompok individu yang terbentuk berdasarkan tatanan sosial tertentu. Ikatan antara agama dan masyarakat terwujud dalam bentuk organisasi maupun fungsi agama. Keberadaan agama atau kepercayaan tidak dapat dilepaskan dari kehidupan masyarakat. Manusia pada awalnya menyadari bahwa ada kekuatan yang melampaui kekuatan yang ada pada dirinya, yaitu kekuatan adikodrati. Maka terciptalah berbagai upacara ritual untuk berkomunikasi dengan kekuatan itu. Dengan itu manusia sanggup meyakinkan dirinya dan sanggup mengatasi problem yang paling mendasar berupa ketidakpastian,

Dalam kaitannya perubahan sosial dan ekonomi. Pendidikan sebagai bagian dari sosial budaya, turut berpengaruh pada perubahan sosial dan ekonomi masyarakat. Dengan adanya peranan sosial yang baik akan turut meningkatkan pendidikan. Demikian pula sebaliknya pendidikan yang baik melalui pembelajaran akan turut menanamkan nilai sosial dalam budaya yang berisi aturan – aturan sosial, kewajiban sosial, interaksi sesama manusia dan lingkungan sekitar.

Demikian pula kondisi ekonomi menentukan penyediaan berbagai fasilitas dan terselenggaranya pendidikan. Sebaliknya pula pendidikan yang baik adalah, cikal bakal perkembangan ekonomi.

Berdasarkan pernyataan diatas maka dapat diambil asumsi bahwa pendidikan bisa menjadi agen perubahan sosial masyarakat dan perubahan itu sendiri mengharuskan perubahan dan pengembangan kebijakan pendidikan. Kemudian pendidikan akan menjadi instrument terpenting dalam pengembangan sumber daya manusia. Sebaliknya SDM akan mampu menjadikan pendidikan ke arah pengembangan bangsa.